

Obs

Télé Paris

Du samedi 24 au vendredi 30 septembre

LA GUERRE EN FACE

*Pour la première fois, le conflit afghan filmé par les soldats eux-mêmes.
Un documentaire saisissant sur France 2.*



N° 2446 du 22 au 28 septembre 2011 - Ne peut être vendu séparément © Shamil Zhumatov / Reuters

Vérité et mensonge

Franck Ferrand revisite les zones d'ombre de certains chapitres de l'Histoire.

22h55 - France 3 Mag :
"L'Ombre d'un doute".
"L'Affaire des poisons : les secrets de Louis XIV".

LES MAGAZINES d'Histoire sur les chaînes publiques, ce n'est pas nouveau. Mais cette année, France 3 innove avec une émission qui va certainement faire parler d'elle, « l'Ombre d'un doute », présentée par Franck Ferrand. On le connaît essentiellement pour ses chroniques d'Histoire sur Europe 1 et pour ses livres toujours sujets à polémique. Pourquoi ? Parce qu'il n'est pas du genre à fouler les sentiers battus. Et c'est justement là tout le principe du magazine. Documents d'archives et témoignages à l'appui, l'historien revient sur toutes les affaires (trop vite) classées de l'Histoire et montre que « *tout mensonge cache une vérité* » : l'émission part de l'Histoire telle qu'on la connaît pour arriver, après enquête, à une version nouvelle, souvent inattendue. Tout y passe, depuis l'affaire des poisons à la cour de Louis XIV jusqu'au rôle de Clemenceau pendant la guerre de 14-18.

A la différence de Stéphane Bern dans « Secrets d'Histoire »,

qui dresse un portrait exhaustif des grands personnages historiques, Franck Ferrand exhume des documents conservés aux Archives nationales ces mystères irrésolus dont on s'abstient de parler à l'école. Et pour cause ! Allez dire à un professeur de lettres que Corneille était le nègre de Molière... Malgré tout, la démarche reste éminemment pédagogique : sans vulgarisation à outrance, le but de l'émission est de rendre l'Histoire accessible à un public plus large. Chaque enquête sera illustrée par des dessins animés, là encore fidèles aux documents historiques, sans anachronismes ni fioritures.

Pour couronner le tout, Franck Ferrand et Clémentine Portier-Kaltenbach proposeront en fin de soirée une discussion sur l'une des idées développées au cours du magazine, en compagnie de plusieurs spécialistes. Bien sûr, et l'historien qu'il est le sait, sa démarche ne plaira pas à tout le monde : certains changeront du tout au tout leur regard sur l'Histoire, d'autres s'indigneront des thèses qu'il avance. Mais ce qui est certain, c'est qu'il ne laissera personne indifférent.

■ ANNE-JUDITH DANA



Franck Ferrand et Clémentine Portier-Kaltenbach.